

Debate político en el Congreso

“Es la hora de las derechas”

Elocuente discurso pronunciado por el diputado a Cortes señor Pradera en la sesión del día 20 de Noviembre último

«Los pueblos vencedores se oponen con todas sus fuerzas al predominio de las democracias sociales»

El Sr. PRADERA: Nos interesa, señores diputados, fijar nuestra posición en estos momentos sin ambigüedad alguna, sin que pueda existir confusión de ninguna clase. Nosotros constituimos, como es notorio, una Comunidad política que vive cerca de un siglo fuera de la órbita de los Poderes constituidos; y es que de ellos nos separa una apreciación en la cuestión religiosa; una cuestión dinástica; una cuestión de organización de poderes y un principio respecto de la actuación de ciudadano en la sociedad política.

A pesar del tiempo transcurrido, nosotros no hemos sentido entibiarse nuestra fe en nuestros sentimientos ante el espectáculo de Cámaras que son estériles o casi infecundas, ante tendencias que se muestran como nuevas, y cuando nosotros las proclamábamos eran calificadas de anticuadas, como la que se refiere al Senado, y ante la convicción de que todas las acusaciones lanzadas por las izquierdas contra el régimen tienen su fundamento cierto, verdadero, no en lo que ese régimen tenga de monárquico, sino en lo que tiene de izquierdas.

Expuesto de esta manera, para que no haya lugar a duda alguna, nuestro modo de pensar, proyectará el verdadero sentido a todo lo que yo voy a decir en esta intervención motivada por la cuestión dirigida por el señor Duque del Infantado a esta minoría. El cual más todavía que un buen discurso, hizo una buena obra, por la cual yo, su adversario en las luchas políticas, le felicito con toda sinceridad.

Lo que apoyaremos

Pero por las circunstancias de lugar y de tiempo, por esas circunstancias que en la política son tan decisivas, porque la política no es pura ideología, sino que es un conjunto de hechos que se desarrollan en el tiempo y en el espacio, la lucha no está entablada entre nuestros ideales y el régimen actual. Si esa lucha estuviera así entablada, para nosotros no habría duda; pero hoy, tal como están las circunstancias, nosotros no tenemos materia de elección práctica. La lucha, antes al contrario, está entablada en el mundo, y se quiere que se entable en España y puede entablarse en España, entre banderas muy diferentes; entre la bandera del interés nacional y del interés internacional; entre la bandera del orden social y la bandera de la anarquía, y nosotros, ante esta lucha que se observa tampoco tenemos elección, porque nuestra elección viene obligada. Nosotros apoyaremos decididamente, esto es, con todos los medios que tengamos a nuestra mano, todo aquello que sea garantía del orden social, aunque a nosotros esa garantía no nos parezca perfecta. Nosotros apoyaremos con todas nuestras fuerzas, a todo elemento que vaya contra el desorden, aunque vaya por razones distintas de aquellas que nosotros estimamos que deben ser las de la actuación de ese elemento de orden.

Claro está que a virtud de estas razones, nosotros no podemos cooperar, no podemos pedir (o voy a decir, señor presidente del Congreso, en tales términos que su señoría no experimentará la tentación de llevar la mano a la campanilla), nosotros no podemos pedir, repito, ni podemos cooperar a que se extraiga en el arco del Estado su clave; porque no es para sustituir esa clave por otra más fuerte; es sencillamente para que el arco se derrumbe y a todos los coja bajo sus escombros.

Las izquierdas incapaces para gobernar

Pero hay además otra razón, y es la razón, señores diputados, es que nosotros no queremos hacer el juego de las izquierdas, juego que consiste en ocultar su incapacidad radical de actuar en las presentes circunstancias, no como decía el señor presidente del Consejo de ministros, a través de una película de cine. Porque esa impresión de importancia la han dado las izquierdas aquí y fuera de aquí. Aquí, solicitando abdicaciones que evidentemente no podrán pasar en una Cámara monárquica, y pidiendo la desampliación del Ejército de modo que se iba a desalar

por la violencia el Poder; y fuera de aquí, demandando la neutralidad del Ejército en luchas en que el Ejército no puede ser jamás neutral.

Si Gedeón tuviese alguna vez la humorada de hacerse revolucionario, no hubiera hecho otras peticiones que las que han formulado las izquierdas (Risas).

Y es, señores, que esas cosas no se pueden pedir en las Cámaras, y cuando yo las pida aquí me pondrá a pensar el efecto que produciría análoga petición en la Cámara francesa hecha por los monárquicos, o en la Cámara rusa, si existe, solicitando de Léningue que desarmase la Guardia roja.

En el mecanismo de todas las organizaciones políticas falta algo para estos tránsitos de un régimen a otro, para realizarlos en la forma incruenta que desearan las izquierdas. Hoy estas cosas, y mientras no avance más el derecho político, que yo creo que no avanzará más, no se piden, se toman, y para tomarlas, o se conquistan el Estado por la fuerza, poniendo la propia sangre en el camino del poder, o se conquista la sociedad por la persuasión; y ninguna de estas cosas, por las trazas, son capaces de hacer hoy las izquierdas radicales españolas.

Del Directorio republicano

Pero, en fin, las izquierdas han venido ya a la piel del osante de comprarlo; las izquierdas han constituido ya un directorio; las izquierdas socialistas han dado ya una proclama al país.

Yo, cuando oí el nombre del directorio, estimé que más de un republicano debía experimentar una sensación desagradable; sobre todo, me preocupó extraordinariamente algunas noches, en vela que habría pasado el reformismo; porque, como dicen perfectamente los simpáticos republicanos federales, ese directorio se constituyó con designación, «a dedo»; ese directorio no arrancó de lo único que consideran fuente del Poder, es decir, de la designación del pueblo; y como el reformismo encontraba escrupulos grandes, en que el Rey (y al hablar del Rey me referí, lo repito, a la institución real con abstracción de personas) participase del Poder, porque ese Poder decía —tenía que venir directamente del pueblo, me extrañaba que el reformismo nada dijera de este directorio que no comparte ya el Poder, con el pueblo, sino que lo ha absorbido en su totalidad para hacer una obra tan notoriamente grande como es la transformación de un régimen político.

Pero observaba yo en esta táctica de los republicanos algo que era más grave, y es que el Directorio francés tuvo, para pasar a la dictadura de Bonaparte por un escalón, que fué el Consulado, tanta prisa tienen los republicanos de llegar a la dictadura que, no pasan por el Consulado, porque Bonaparte está dentro del Directorio. (Risus) Claro está, señores diputados, que un Bonaparte como sería Bonaparte en el siglo XX; no un militar, sino un burgués; no un hombre que monte a caballo, sino un hombre que corra en un cómodo automóvil; pero Bonaparte está ahí.

La democracia en los pueblos vencidos. Los pueblos vencedores contra la democracia.

Y estando el Directorio republicano formado, y habiéndose dirigido ya al país por los elementos socialistas proclamas que tienden a la ocupación y a la conquista del Poder, también nosotros, los elementos de la derecha, de la extrema derecha, que somos pueblo, que somos España, aunque vosotros no queráis reconocerlo este título, tenemos derecho a preguntar: os cómo vais a gobernar.

No se gobierna más que con instituciones y con hombres, y las izquierdas nos hablan de sus instituciones y nos hablan de sus hombres. Como instituciones nos ofrecen la última, la que se lleva en la moda de las naciones, según dicen: la democracia social. Pero olvidan que las democracias sociales han nacido del vencimiento y de la descomposición de los grandes Imperios, y sería lo mismo presentar esas democracias sociales, como instituciones de Gobierno, que cantar el triunfo de la vida en la que surge y pulula por entre

las despojos de los organismos destruidos.

En cambio observado bien, señores diputados: los pueblos vencedores no han engendrado democracias sociales; los pueblos vencedores se oponen con toda su fuerza al predominio de las democracias sociales; los pueblos vencedores forman una Liga, después de la guerra, para impedir que el principio de la democracia social, extendido en Alemania y en Rusia, penetre en esos pueblos. Más aún: elementos socialistas en Francia, que sin duda por haber pasado por el Poder han tomado aires y estilos gubernamentales llaman la atención a sus propios conciudadanos acerca de la lucha que se avecina y recomiendan que en estas circunstancias los socialistas luchen en otra de esas democracias sociales que pensais importarnos. No es, pues, un regalo bueno el que queráis hacer a España trayéndonos esas democracias sociales como Instituciones de Gobierno.

(Continuará).

La Raya-Güimar

Casa de huéspedes, 15 minutos fuera del pueblo, salubre, vistosa, limpia. Tiene habitaciones de 2 Pts. 150, 2 y 250 diario sin comida. Las comidas a la cuenta y al gusto de los huéspedes, 0 Pts. 3, respectivamente por día.

Informes da "El Jacob", antes "El Ciprés", -OROTAVA.

EL PUERTO

La Asamblea del Domingo

Por falta de espacio no pudimos informar ayer de la asamblea, que convocada por el Alcalde de esta capital Sr. Mandillo, celebróse el domingo por la tarde en el salón de actos del Ayuntamiento, con objeto de adoptar aquellos acuerdos conducentes a la más rápida aprobación del Programa general de obras del puerto redactado por el ingeniero jefe de Obras públicas Sr. Matos, cuyo programa ha sido ya remitido a la Superioridad.

Presidió el acto el Sr. Mandillo, que tenía a su derecha al presidente de la Junta de Obras del puerto, Sr. Cámara; presidente del Consejo provincial de Agricultura Sr. Trujillo y al presidente interino de la Cámara Agrícola Sr. Arroyo y González de Chávez; y a su izquierda, al presidente interino del Cabildo insular señor Toribio Valle y al presidente de la Cámara de Comercio Sr. Hardisson (don Rafael).

El estrado estaba ocupado por las representaciones de la Capital, y numerosos público llenaba el amplio salón de actos del Ayuntamiento.

La presidencia dio lectura a un escrito donde historiala el proceso seguido en la redacción del plan general de obras del puerto a partir de la Asamblea de Junio hasta ser terminado el proyecto del señor Matos. Expone la necesidad de obtener la aprobación de las obras y su ejecución, dejando a la resolución de la Asamblea los acuerdos conducentes a tal fin.

Seguidamente hacen uso de la palabra los Sres. Cross, Martí Dehesa y Gil Roldán los cuales elogian la labor realizada por el Sr. Matos, congratulándose de que al fin se vean condensadas las aspiraciones de Tenerife en un proyecto que satisficiera los anhelos de la isla.

Excitan a todos los elementos insulares a que aporten su concurso a la realización de esta gran mejora, y terminan reiterando su felicitación al Sr. Matos y al señor Hernández Sáyer, que le ha auxiliado en su trabajo.

Después de hablar los mencionados oradores, la presidencia somete a la aprobación las siguientes conclusiones:

- 1.º Que se acuerde gestionar del gobierno la aprobación del Programa de las obras para la total terminación y equipo del puerto, presentado por el Sr. Matos.
- 2.º Que se acuerde igualmente enviar una comisión a Madrid para gestionar en unión de los representantes de esta isla, la rápida aprobación del citado Programa.
- 3.º Que la mesa presidencial de la asamblea se traslade al Gobierno civil para hacer entrega de la primera conclusión al Gobernador civil para que éste la transmita al presidente del consejo y ministros correspondientes.

Las anteriores conclusiones fueron aprobadas por unanimidad, acordándose conceder un voto de gracias a los señores Matos y Hernández Sáyer por la labor realizada.

A continuación el Sr. Matos hizo uso de la palabra para dar las gracias en nombre del Sr. Hernández Sáyer y en el su propio, por las frases laudatorias que se le habían dirigido.

El Sr. Matos hizo historia de lo ocurrido a partir de la reunión convocada en Junio por el Sr. Alcalde, justificando su actuación en este asunto de tan trascendente importancia y vitalidad para Tenerife, diciendo que ha redactado su Programa de obras procurando satisfacer las verdaderas necesidades del puerto conforme a las aspiraciones de la localidad.

Hace otras interesantes declaraciones, y termina reiterando su gratitud a la asamblea y al país por la favorable acogida que han dispensado a su trabajo.

Las manifestaciones del Sr. Matos fueron acogidas con una calorosa salva de aplausos, dándose por terminado el acto.

Los asambleístas se trasladaron después al Gobierno civil, siendo recibidos por el Sr. Santos Eca, quien les ofreció transmitir al gobierno las conclusiones y contribuir desde Madrid a la realización de las aspiraciones del país.

En broma y de veras

GRIPPERIAS

—¡Fuera todo el mundo! ¡Atrás! ¡Qué se me escape! ¡Qué pierdo el destino!

Así gritaba un che uno de la urbana recorriendo a galope tendido las principales calles de esta Capital.

Yo que casualmente, como decía doña Luz, la de la célebre novela «Secretos de Cuba», me encontraba en la esquina de la Plaza, contigüo también del pánico inmenso que impelía al público a esconderse en los zaguanes, tiendas y demás aperturas sujetas al arbitrio de ídem.

Y lo más gracioso es que nadie daba razón de semejante desasosiego, de tamaña alteración del orden público.

—¡Qué se ha vuelto loco!, decían algunos. ¡Qué hace tres meses que no la pagan!, vociferaban otros.

Y entrando el pobre de la urbana, jadeante, con la lengua fuera, el rostro amarotado, la guerrera deshecha, el sable cimbreante como una palmera, al Képie en ignorado paradero y la silla en que estaba sentado enredada en el capot de invierno, daba con su cuerpo dentro de uno de los macetones del turismo. Tal era el ímpetu que había adquirido en su descomunal y nunca vista carrera.

Después de inauditos esfuerzos del cuerpo de bomberos (?) pudo extraerse el del extraño artefacto que le aprisionaba entre sus mosaicadas paredes.

Un par de puntalotes (léase baldes) de tintillo de a 0'15 hicieron lo suyo y el pobre guardia pudo al fin hablar en medio de la mayor expectación.

—Ea...ea...ta...aaa...ba...de...de... guar... guar... dia... en... en... u... na... ca... ca... pa... pa... ra que no se aliera... ¡ay!... el pabitu de Peipa (!), creo que se llama así porque fué el nombre que me dió el Impetoy; me dormí y empecé a soñar que el bodegonado pabitu asomaba su cara por la puerta trasera... ¡ay!... no quiero recordarlo... saqué el sable para atzarle y como padezco de sombulismo corrí detrás del bicho, me desperté en medio de la carrera y... ¡ay! ¡ay!... (Llevándose las manos a los cuadriles).

Y no habló más. Un nuevo desva necimiento puso fin a su interesante perorata. El público prorumpió en sonoras carcajadas celebrando la ocurrencia.

El pobre guardia vió a las pocas horas recompensado su celo sanitario con una gratificación bastante regular. Cuatro días de haber sido multa por haberse dormido y una reprobación de grueso calibre por uso de palabras injuriosas.

Al infeliz se le había trastornado la cabeza con el bacilus tan de moda. ¿Y quién tiene la culpa de ello? Pues la prensa local y la que no lo es también, que todos los días nos trae unas soberanas latas hablando de medicina, creyendo tal vez que todos sus lectores pertenecen a la Real Academia del Ramo.

Psh.

Fe de erratas

En el artículo que ayer publicamos, firmado por nuestro colaborador «Monseñor» deslizaron algunas erratas que el lector habrá sabido salvar. Entre otras, al final donde dice: «Hay que mercarlo pues!» debió decir: «Hay que buscarlo pues!»

Desde América

LA ASOCIACION CANARIA EN CUBA

Leemos en un colega de Canaria que las noticias últimamente recibidas de Cuba hablan muy alto de la gestión que viene realizando la Asociación Canaria en la gran Antilla.

La gestión patriótica, honrada y enérgica, del presidente general, don Domingo León, está dando sus naturales frutos. El Comité Ejecutivo, del que es digno vicepresidente el señor Martínez Alayón, segunda admirablemente al señor León y hace suyas todas sus resoluciones, convencido de que se inspiran en el bien de la Asociación Canaria. La Asamblea de Representantes, regida por don Pedro Darías, canario de indiscutibles prestigio, tiene absoluta confianza en el Presidente general y le presta su más eficaz concurso.

Las obras preliminares de la nueva Casa de Salud, o sea los trabajos preparatorios del terreno en que se levantará el gran edificio de la Dirección y Administración, se prosiguen con el mayor empeño. Cuadrillas de obreros allanan la colina en que se alzará el Sanatorio Isleño.

DEL MOMENTO

Las desigualdades sociales

¿De quién es la culpa?

Decíamos el otro día que eran un hecho las monstruosas desigualdades sociales, y que en ellas encontraba el socialismo su principal, y más fuerte argumento, y su mejor base de propaganda.

Pero vamos a ver: ¿Quién es el culpable de esas desigualdades, que son un hecho?

No hay efecto sin causa. ¿Cuál es la causa de esa desigualdad?

Muchos socialistas dicen que los culpables son los ricos; pero esto lo dicen únicamente mientras ellos son pobres; cuando por un matrimonio ventajoso, explotando su físico, o por azares de la suerte, o explotando a las sociedades obreras, o por una herencia inesperada, o por éxito en sus negocios, cambia su estado social, y pasan a la categoría de ricos, de burgueses, ya no piensan lo mismo.

Se han convencido prácticamente de que el rico de hoy no lo era ayer, y tal vez no lo sea mañana; han visto que la clase de ricos no es una casta o una escalera cerrada, han comprendido que ser rico uno no impide que lo sea otro, ni obliga al de más allá a ser siempre pobre.

Hemos visto de ello muchos ejemplos.

Individuos hay que ayer fueron rabiosamente socialistas, y hoy han cambiado de posición, llevan botones de brillantes, usan guantes y botines, alternan con todo el mundo y han dejado muy olvidadas esas antiguas teorías del reparto de bienes, porque hoy ya tienen algo que repartir.

No son, pues los ricos los culpables de las desigualdades sociales. ¿Quién será?

Para responder a esa pregunta voy a formular varias otras.

El cuerpo humano se compone de una gran diversidad de miembros. Unos más nobles, como el corazón y la cabeza, otros menos nobles, como los pies o el estómago. Los unos necesitan de los otros, y todo el hombre necesita de todos, de tal manera que si un hombre fuera todo cabeza, o todo corazón, o todo pies, o todo estó-

mago, no sería un hombre, sería un monstruo. ¿Es cierto esto?

Pues bien, ¿quién será el culpable de la desigualdad de los miembros del cuerpo humano?

Sería un mentecato, el que dijera que el culpable era el corazón porque no deja que los pies se le igualen; pues, tan mentecato es el que culpa de la desigualdad social a una de las diferentes clases de la sociedad.

La causa de la desigualdad de los miembros humanos es la misma naturaleza y condición del hombre que la exige necesariamente para poder desarrollar su vida.

La causa de las desigualdades sociales es la misma naturaleza de la humanidad, que para desarrollarse, y crecer, y vivir y progresar necesita esas clases sociales diferentes.

Un órgano se compone de muchos tubos y lengüetas, todos desiguales y con sonidos diferentes, y de diferentes materias compuestas, y en distintos lugares del aparato colocado.

¿Quién será el necio que pretenda igualar todos los tubos? Si todos fueran iguales y sonaran lo mismo, ¿qué armonías, qué combinaciones podría hacer el más hábil e inspirado compositor?

En cambio con esa desigualdad, y precisamente por ella, el artista saca del órgano esas melodías que nos encantan, y tanto más perfecto es el órgano, cuanto más grande es la desigualdad de sus tubos, combinados en la unidad armónica, y tanto más mérito y más belleza tiene la composición cuanto más y mejor se combinan esos distintos y desiguales sonidos, sin confundirlos.

Pues mal que nos pese, y queramos o no, tubos somos todos los hombres del órgano grandioso de la humanidad, donde el divino compositor, único capaz de pulsarlo, con los más desiguales sonidos sabiamente, sapientísimamente combinados, le hace cantar el himno de su gloria, al que las criaturas todas del universo cooperan con sus acordes.

¡Infeliz el que no goza de esas dulcísimas melodías! ¡Desgraciado del que intente perturbarlas!

EN EL "OROTAVA"

En honor de D. Joaquín Santos y Eca

Fiesta íntima, llena de afectos y simpatías y de la que guardarán un recuerdo imborrable los que asistieron, fué la que tuvo lugar en la noche del pasado domingo, en el «Hotel Orotava».

Celebrábase espléndido banquete, en honor del respetable caballero y dignísimo Gobernador Civil de Canarias, D. Joaquín Santos y Eca, tan distinguido y apreciado, y sus amigos y contentos quisieron demostrarle en esta comida, con motivo de su próxima marcha, cuanto se siente su ausencia.

A las 8 y media, empezó el banquete, sentándose los comensales ante una mesa, que era un primor de elegancia.

En el centro un grupo de palmeras; rodeándola guiraldas de flores, que festoneaban caprichosos dibujos sobre la nitidez del mantel; y entretejidas con ellas pequeñas y numerosas luces eléctricas, que producían encantador aspecto; pero es mejor adorno de la mesa, el que atraía todas las miradas, era un grupo de distinguidas damas y de bellas señoritas que realizaron ese acto, con el prestigio de su hermosura y elegancia; flores sobre flores, como dijo en un bello párrafo de su discurso el Cancellor de Cuba.

Ocupó la presidencia, el Gobernador Civil, que tenía a su derecha a la señora Doña Dolores Espinosa, esposa del Alcalde de esta capital, don Esteban Mandillo, y a su izquierda a la Sra. Doña Carmen Erasun esposa del representante de la poderosa casa Henry Clay and Bock y C.ª Ltd, don Eugenio Rodríguez, siendo las otras personas, las señoras Doña Irene Figueroa de Martínez Déniz y Doña Esther S. de Tapia y las bellas señoritas Conchita e Isabelita Pérez y Candelaria Barreto; el alcalde D. Esteban Mandillo; Ingeniero Jefe de Obras Públicas, D. Pedro Matos; Cónsul de la Argentina, D. C. Prado Mar-

tinéz Déniz, D. Eugenio Rodríguez, Cancellor de Cuba, D. Eduino de Mora, Comandantes de Artillería, D. Miguel Gómez Romeu y D. Rafael Stuyck; D. Antonio Espinosa, D. José María Varona, D. Alberto Cimacho, don Juan B. Tapia, D. Cesario Carvajal, D. Manuel Cruz Campos, D. Eduardo Rodón y D. Pablo Alvarez de Cañas.

El menú, impreso en elegante cartulina, decía: «Comida de despedida que ofrecen a don Joaquín Santos y Eca, sus amigos y contentos».

Santa Cruz de Tenerife, 1.º de Diciembre 1918, y se componía de

- Fríandises a la Moscovita
- Sopa de Pescado
- Salsa Mayonesa
- Pollo con guisantes
- Filetes de vaca sobre tostadas
- Lechón asado con plátanos fritos
- Ensalada corazones de lechuga
- Crema Caramelos
- Mantecados y pastas
- Frutas heladas
- Café Moka
- Vinos; Champagnes y Licores

Ofreció el banquete, nuestro joven amigo, el Cancellor de Cuba, don Eduino de Mora; en brillantes párrafos, llenos de hermosos pensamientos saludó en nombre de todos al Gobernador Civil, dedicándole un bello canto a todas las cualidades que atesora; al terminar fué muy felicitado.

El Alcalde, con su modestia, dijo que nunca había sido orador, aunque demostró todo lo contrario, en un breve discurso, esmaltado de hermosas ideas, habló de la personalidad de don Joaquín, como padre amantísimo, como caballero intachable, y como político honradísimo.

El cónsul de la Argentina, Sr. Martínez Déniz, también dedicó con oportunidad y elocuencia, frases laudables a los prestigios personales del Sr. Santos y Eca, diciendo que aquel acto no se había organizado para despedir a la autoridad que ha triunfado en las más difíciles circunstancias porque ha atravesado Canarias, sino al amigo excelente que se le quiere por su corrección exquisita y por su elevación de sentimientos.

La oración del Gobernador, fué muy brillante. Visiblemente emocionado

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

FRANCIA

La desmovilización

París.—El diputado Dauel, presentará en la Cámara una moción pidiendo sean desmovilizados todas las quintas, exceptuando las de los últimos años.

Europa para los americanos

Según noticias de la capital francesa, se asegura que el personal que formará el convoy, acompañando al Presidente Wilson en su viaje a Europa, se compondrá de más de diez mil personas.

Igual que antaño

Se ha publicado un decreto disponiendo que todas las calles y comercios de la Alsacia Lorena deben volver a la misma situación que tenían antes de 1870.

(M. de la R.)—Continuamos recibiendo con gran retraso nuestro servicio telegráfico.

Con fecha de hoy no hemos recibido más despacho que el de la jugada de la lotería.

De la Agencia Router

Gibraltar, 2.

Comunicado del Almirantazgo

El Almirantazgo anuncia que la escuadra aliada en el Mar Negro ancló frente a Sebastopol el día 26 de Noviembre. Los buques rusos en poder de los alemanes se rindieron en los representantes navales aliados. También se rindieron algunos submarinos alemanes.

Cape Town

Debido a la reciente epidemia de influenza en el Sur de Africa, se calcula según datos autorizados, que han fallecido 50.000 personas entre europeos y negros.

Amsterdam

La ex Kaiserina llegó a Maarsbergen cerca de Utrecht, en camino para reunirse con el ex Kaiser.

Copenhague

De Karlsruhe comunican que el partido progresista de Baden ha hecho un llamamiento a los badenses con objeto de que se libren de los «dictadores bolcheviques de Berlín». El llamamiento salda a los habitantes de Wurtemberg, Austria y Hesse como sus hermanos y enemigos unidos contra el militarismo prusiano y la anarquía de Berlín.

Las autoridades bávaras han arrestado al correo alemán que marchaba de Austria hacia Berlín, habiendo confiscado sus documentos. El incidente ha acentuado el conflicto entre la Alemania del Norte y la Alemania del Sur.

El Parlamento belga

Reuter ha recibido noticias de que el Parlamento belga ha marchado del Havre para Bruselas.

Ecos de Sociedad

Necrológica

Victima de rápida enfermedad ha dejado de existir en Victoria de Acentejo, el secretario del Juzgado Municipal de dicha villa y estimado amigo nuestro, D. José Flores Pérez. Descanse en paz y reciban su viuda, madre, hermanos y demás familiares la expresión sincera de nuestra condolencia.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 3

San Francisco Javier, confesor.

Santos de mañana día 4

Santa Bárbara, virgen y mártir.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media; con Comunión general para la Semana Devota de Nuestra Señora del Carmen.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media; a las 10 misas cantadas con vestuarios, y sermón a cargo del Muy Ilustre Sr. Magistral de la Santa Iglesia Catedral Dr. D. Heracleo Sánchez Rodríguez, en honor de Santa Bárbara. Asistirán las Autoridades civiles y militares y Señores Jefes y oficiales de los Cuerpos del Ejército y la Señoras de la Asociación de Santa Bárbara de los artilleros.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 5 y media, a las 7 y a las 8 y media de la noche. Exposición del Santísimo Sacramento, Estación M.-yor, el Rosario, letanía cantada, ejercicios propios de la novena a la Inmaculada; sermón a cargo del Reverendísimo P. Superior Félix Gil, cánticos a la Virgen y bendición y reserva de S. D. M.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Pedro Crisólogo, obispo y doctor con rito doble, color blanco.

Notas marítimas

El "Andorinha"

Conforme habíamos anunciado ayer entró el vapor inglés «Andorinha» de Yeoward Brothers, procedente de Liverpool y Las Palmas.

Tras para el comercio de esta plaza algunas toneladas de cajas de jabón, velas, cerveza y otras mercancías.

Ayer mismo fué despachado para Liverpool, llevando frutos del país.

Correo interinsular

De Las Palmas llegará esta tarde el vapor correo interinsular «Fuerte Ventura», que saldrá mañana a las 6 para los puertos del Sur de Tenerife y Gomera.

Vapores de cabotaje

Con cargamento de frutos del país llegaron ayer del Puerto de la Cruz los vapores españoles «Mariposa» y «Aguila de Oro».

Veleros

Ha entrado el pallebot «San Bartolomé» procedente de Pozo Negro con cargamento de piedra de cal.

Con frutos del país fundearon ayer los pallebots «Adán» y «Fermína Concepción» que venían respectivamente del Puerto de la Cruz y Garachico.

Buques despachados

Ayer fueron despachados los siguientes: —Pallebot «Nívaria», para el Puerto de la Cruz, en lastre.

—Vapor «Mariposa» para el Puerto de la Cruz en lastre.

—Vapor inglés «Andorinha» para Funchal y Liverpool, con frutos del país.

—Pallebot «Progreso», para la pesca en lastre.

—Pallebot «Evarista» para la pesca, en lastre.

Vapores extranjeros que se esperan. Según telegrama de Elder el vapor «Santeramo» saldrá el día 6 del corriente de Londres, con carga para estas islas.

El lunes próximo es esperado en nuestro puerto otro vapor de la compañía Yeoward Brothers, que traerá mercancías para estas islas y conducirá para Inglaterra frutos del país.

Gobierno civil

Sección de cuentas

Se ha remitido a informe del señor Delegado de Hacienda el expediente de arbitrios extraordinarios formado por el Ayuntamiento de Tegueste para 1919.

También se ha enviado a informe del Sr. Jefe de la Sección administrativa de 1.ª enseñanza el presupuesto ordinario formado por el mismo Ayuntamiento para el próximo año.

FOTOGRAFIA ALEMANA

San Francisco 34

Se retrata todos los días de 9 a 12 y de 1 a 6.—Se hacen ampliaciones y toda clase de trabajos a precios módicos. Seis tarjetas postales.—5 pesetas

De Las Palmas

Judiciales

Se ha constituido en esta Audiencia el Tribunal de lo Civil, formado por el señor Lanza como presidente y los magistrados señores Pelaez y Reguero, con objeto de celebrar la vista de los actos de mayor cuantía seguidos por D. Nicolás Dehesa contra don Manuel Feria estando representadas las partes por don Emilio Valle y don José Mesa.

Terminó ya en esta Audiencia la vista de la causa seguida contra Juan Sanchez Oliver por haber disparado un revolver contra Juan Hernández Saavedra, produciendo una herida que le ocasionó la muerte casi instantánea en la madrugada del día 16 de Junio de 1917, en la calle de Canalejas.

Representaba al Ministerio fiscal el Sr. Morales, la acusación privada estaba a cargo de D. Domingo Bello y la defensa la tenía D. Juan P. Melo. El veredicto del jurado fué de inculpabilidad siendo absuelto libremente el procesado.

Exposición

En un salón del «Gabinete Literario» se halla instalada una exposición de apuntes de asuntos locales de los que es autor el laureado pintor don Constantino Gomez, Profesor de la Escuela de Artes e Industrias de Valencia.

Del naufragio de «Loch Zay»

Ha llegado procedente del Cabo Parchel, el pallebot «Candelaria» conduciendo lana del cargamento del vapor «Loch T. y».

Según manifiesta el patrón del «Candelaria», el lunes es el día fijado para poner a fote a dicho vapor. En el lugar del siniestro se encuentran varios vaporetos de nacionalidad francesa y el vapor inglés «Richard Woferd», con objeto de remolcar todos juntos al «Loch T. y».

Dícese que si el vapor embarrancado se logra poner a fote felizmente como es creencia general, será conducido a este Puerto donde sufrirá las reparaciones indispensables para poder continuar viaje.

Fiesta

En el barrio de San Andrés se celebró el sábado la fiesta del patrón con gran feria de ganados y una espléndida luchada.

Visitas del señor Obispo

En la cárcel

Ayer visitó nuestro Ilmo. Sr. Obispo la cárcel de este partido judicial y los distintos establecimientos benéficos de esta Capital.

Primeramente estuvo en la Cárcel donde le recibieron el Director de dicho Establecimiento D. Ramón del Campo, el Subdirector don Luis Clement y el Capellán P. del Hoyo.

El Prelado visitó todas las dependencias de la Cárcel, incluso la enfermería, dirigiendo confortadoras palabras de consuelo, a los reclusos que visiblemente emocionados besaban su pastoral anillo.

Su Ilustrísima obsequió a los presos con tabacos y otros objetos.

En el Hospital civil

Marchó luego el señor Obispo al Hospital de Nuestra Señora de los Desamparados, donde le recibió el celoso inspector de los Establecimientos benéficos de esta Capital y Presidente accidental del Cabildo de Tenerife Excmo. Sr. D. Antonio Toribio Valle, acompañado de la Comunidad de Hermanas de la Caridad.

Recorrió el Prelado el amplio edificio, visitando las salas de enfermos y el Hospicio, donde varios niños y niñas recitaron delicadas poesías.

Durante la visita la Banda del Hospicio ejecutó selectas obras musicales.

En el Hospitalito

Después fué S. I. al Hospitalito de niños en la calle de «Carmen Montañez».

A la entrada le esperaban la distinguida dama doña Carmen Hamilton de Estarriol, Presidenta de la Junta de Señoras, el Director del Establecimiento Dr. D. Diego Guigou y las Hermanas de la Caridad que tienen a su cargo el Hospitalito.

Al entrar en las salas de los enfermitos, éstos saludaron a nuestro Obispo con un sentido cántico.

El Prelado les habló bondadosamente, dirigiéndoles cariñosas palabras de fraternal afecto.

En el Asilo de Mendigos

Por la tarde visitó el Dr. Llopart el Asilo de Mendigos.

Los ancianos en dos filas, presididos por las Hermanitas recibieron al señor Obispo y le acompañaron al recorrer el edificio.

En el Manicomio

Por último, después del Asilo de Mendigos, fué S. I. al Manicomio provincial donde le cumplimentaron las Hermanas de la Caridad encargadas del cuidado de los dementes y el Excmo. Sr. D. Nicolás Martí Dehesa, entusiasta Diputado Inspector de dicho Establecimiento provincial.

Audiencia

Por enfermedad del procesado fué suspendido el juicio señalado para ayer por raptor.

Para hoy está señalada la vista de una causa contra Bernabé Hernández, por abusos deshonestos. Abogado Sr. Orozco.

La lucha canaria

A la memoria de un gran luchador

Se prepara la celebración en la Plaza de Toros de esta Capital de una gran luchada a beneficio de la familia de aquel simpático e inolvidable luchador que se llamó Manuel Mora (El Indio).

El encuentro, que se proyecta para el domingo próximo, ofrece el atractivo de que en él tomarán parte los nobles y afamados atletas José Martín (Soppo) y Rafael Déniz (Cafiero), que hace poco han regreado a Cuba.

Esta novedad, unida al fin benéfico del espectáculo y al recuerdo de aquellas memorables tardes de luchas, en que la habilidad y el arte del matador Manuel Mora daban la nota brillante y emotiva del deporte regional, ha hecho que se despierte verdadero interés y entusiasmo entre los amantes de la lucha por presenciar este encuentro en que congregarán los partidos de La Laguna y esta Capital.

NOTICIAS

En la «Gaceta de Madrid» del día 15 de Noviembre último se anuncia un concurso para proveer la plaza de Contador de fondos del Ayuntamiento de la vecina ciudad de La Laguna, vacante por renuncia del que la desempeñaba y dotada con el sueldo anual de 2500 pesetas.

En el sorteo que mensualmente celebra la acreditada Camisería «New England» sita en la Plaza de la Constitución, ha correspondido el premio del mes de Noviembre al ticket número 112.

El poseedor de él puede pasar a recoger el regalo que concede la citada Camisería.

Dice un periódico de Canaria que en breve nos visitará el hermoso buque «Princesa de Mafalda», que trae numerosas mercancías.

EN EL PUERTO

Llegada del «Andorinha»

Manifestaciones populares de júbilo

Con motivo de la llegada del vapor inglés «Andorinha», primer buque extranjero que viene después de sus pendidas las hostilidades, tuvieron ayer lugar las manifestaciones de entusiasmo que se habían anunciado.

A las 12 partió del Ayuntamiento la Banda municipal y seguida de numeroso público se dirigió al muelle principal en cuyo dique sur se hallaba atracado el «Andorinha».

Allí, al costado del buque, la Banda ejecutó varias piezas de su repertorio, tocando al final del concierto el himno nacional inglés y la marcha real española, que fueron aplaudidos por el público, disolviéndose acto seguido la manifestación.

Por la tarde, la Casa de Yeoward Brothers obsequió con un espléndido «Tea» a bordo, a distinguidas personalidades de esta Capital y de la Colonia Extranjera.

Invitados por el Alcalde señor Mandillo, el Capitán y Oficiales del buque y el señor Cónsul inglés recorrieron la población en coche, sirviéndose en las Casas Consistoriales un «champagne».

También en honor del Capitán y dotación del «Andorinha», fué el paseo de anoche en la Plaza de la Constitución, amenizado por la Banda municipal, la cual al son de alegres pasodobles, después de ejecutado su programa, marchó al citado vapor acompañada de la concurrencia que en la Plaza se había congregado.

La Banda volvió a tocar al costado del vapor varias piezas que eran acogidas con aplausos por el público.

Los músicos fueron obsequiados a bordo.

A las 11 de la noche cuando nos retiramos del muelle, el «Andorinha» continuaba cargando gran cantidad de frutos del país con destino a Liverpool.

Francisco Hernández Maffiotte

Agente de Seguros en los ramos

Incidencias, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotes para niños.

Teléfono núm. 303

Ayuntamiento

Se prorrogan los presupuestos municipales hasta Marzo.

Bajo la presidencia del Ier. Teniente Alcalde Sr. Rumeu reunióse ayer tarde la Junta municipal de Asociados.

Se dieron lectura a los telegramas recibidos de Madrid como contestación a la consulta formulada sobre si el impuesto de consumos continuaba rigiendo el próximo año económico. El representante del Ayuntamiento en Madrid Sr. Hernández Sayer comunicó lo siguiente:

«Votad se Congreso año económico; aplíquese Ayuntamiento; debe aplazarse aprobación presupuestos, siguiendo vigentes presupuestos generales y articulado hasta fin Marzo. Continuarán Consumos hasta este mes; probable después.»

En su vista, y después de otras manifestaciones de la presidencia, se acordó prorrogar los presupuestos municipales hasta fines de Marzo próximo, y que el presupuesto formado por Contaduría pasen al Ayuntamiento, para su estudio y dictamen.

El nuevo Obispo de Fernando Poo

Su consagración

Como anunciaban nuestros telegramas de ayer ya ha sido consagrado el nuevo Obispo de Isonópolis y Vicario Apostólico de Fernando Poo Rmo. P. Nicolás González Pérez, de la Congregación de Misioneros Hijos del I. C. de María.

La ceremonia de la consagración se llevó a cabo el sábado último a las nueve y media de la mañana en el Santuario del Corazón de María en Madrid.

Ofició de consagrante el Excmo. Sr. Nuncio Apostólico Monseñor Ragoni y de Obispos asistentes los de Madrid Alcalá y Sigüenza.

Fueron padrinos del consagrado los Excmos. Señores Marqueses de Comillas.

Entre la numerosísima concurrencia que asistió a tan solemne acto figuraba una representación del Ministerio de Estado y el Padre Superior General de los Misioneros.

Próximamente pasará por este puerto el nuevo Obispo a bordo del trasatlántico que ha de conducirle a Fernando Poo.

EN LOS LUISES

Círculo de estudios

La conferencia del próximo domingo está a cargo de nuestro distinguido y culto colaborador Reverendo P. Benigno Sánchez.

En el acto del domingo próximo podrán discutirse las objeciones o dificultades que hubiera podido suscitar el tema de la conferencia pasada.

nado, dió las gracias a los concurrentes, agradeciendo esa muestra de cariño que le han dado.

Saludó a la hermosa de las damas que honraban el acto, representación de la mujer cubana, en la bella Sra. de Rodríguez, la Argentina, en la distinguida Sra. de Martínez Deniz y en la encantadora Sra. de Tapia; la mujer española en la gentil Sra. de Mandillo, y en las bellas señoritas de Pérez y Barreto.

Habló del gran afecto que nos profesa, del sentimiento que le causa el abandonarnos, aminando el ver pronto a sus hijos y nietos que tanto recuerda; ensalzó al acreditado hotel «Orotava», que con las simpatías de sus huéspedes y la amabilidad de sus dueños, ha hecho que haya sido para él un verdadero hogar; y terminó en una nota simpática, pidiendo un óvulo para las Cocinas económicas, recolectando 285 pesetas.

Fué aplaudidísimo y muy felicitado.

La orquesta que amenizó el acto, a la terminación tocó unos baillables organizándose un animado baile hasta la una y media de la madrugada.

Don Joaquín Santos y Ecay, habrá visto demostrado en este acto íntimo cuanto le echarán de menos sus contentos del hotel y sus numerosas amistades.

P. Lanceros.

Santa Bárbara de los Artilleros

Continúan en la Iglesia de S. Francisco los arreglos en el decorado para las solemnes funciones religiosas, con que la «Asociación de Señoras» celebra la festividad de su Patrona Santa Bárbara y que revisará este año la acostumbrada solemnidad.

La función de mañana a las 10 será presidida por el Excmo. Sr. Capitán General del Distrito, asistiendo autoridades, corporaciones, etc., estando la oración s. grada a cargo del Canónico Magistral de la S. I. C. de Tenerife Don Heracleo Sánchez Rodríguez siendo la misa a gran orquesta y cantándose al final por distinguidas señoritas y caballeros el famoso himno a la Santa, del maestro Oller Fontanet que se estrenó hace años en la Iglesia de San Francisco el Grande.

En los cuarteles de esta ciudad y la Laguna y según antigua costumbre, hoy día 3, se festejará la víspera del día de la Santa, con comida extraordinaria, rifas positivas, juegos de artefacto, etc. El día 4 se celebrará en el Hotel Orotava la comida íntima con asistencia de los Generales, Jefes y Oficiales del Cuerpo, residentes en esta plaza.

Reciba la Asociación de Señoras, nuestra anticipada enhorabuena por el éxito de su fiesta, contribuyendo a sostener las tradiciones del Cuerpo de Artillería.

El día 5 a la misma hora y en el mismo templo, se celebrará una misa de requiem en sufragio de las socias y artilleros fallecidos.

EN EL PILAR

En honor de la Inmaculada

Comunión general

Un acto hermosísimo fué el de la Comunión general de las Hijas de María celebrada ayer por la mañana en la Iglesia del Pilar.

Nuestro Rvdmo. e Ilmo. Sr. Obispo rezó el Santo Sacrificio y antes de administrar la Sagrada Comunión dirigió a las fieles una fervorosa plática, llena de unión apostólica, exhortando a las Hijas a seguir el ejemplo de su Madre excelsa, a imitar sus virtudes y su pureza. Nada más agradable a la Santísima Virgen como el ofenderle la Sagrada Comunión al comenzar su novenario, purificando nuestras almas y elevando a Dios nuestros corazones.

La comunión fué numerosísima, durando más de media hora.

Por la noche

Como anteayer, asistió anoche a la novena el Sr. Obispo.

Rezadas las oraciones de costumbre ocupó la Cátedra Sagrada el Reverendo P. Félix Gil.

La fé en la joven cristiana fué el asunto que trató anoche el orador.

Hizo profundas consideraciones sobre la virtud teologal de la fé, sol de los espíritus, luz de las inteligencias, sin la cual nada tiene vida, sin la que no hay ciencias, ni artes, ni felicidad, ni dicha.

Abrió el libro de la Historia patria demostrando como los grandes sabios, los grandes artistas, héroes, guerreros y poetas solo han sido grandes por su fé, por la fé en Dios, que lejos de humillar ennoblecen y dignifican al hombre, colocándole más cerca de su Creador, convirtiéndole en ángel de la tierra.

Pero la fé sin obras es cosa muerta. Es la necesaria la fé práctica, es necesario que el cristiano esté orgulloso del cumplimiento de sus deberes para con Dios, pues cuando la conciencia está tranquila no debe temerse al qué dirán de los mundanos.

Degradadamente hoy día abundan los incrédulos y los indiferentes, las familias sin fé y sin religión. Por eso se hace imprescindible inculcar a los descreídos el error en que han caído, llevar a las familias y a la sociedad el bálsamo consolador de la fé; y nadie más indicado, para labor tan noble como la joven cristiana, piadosa, creyente, que con su fé triunfa de todos los peligros.

Al final dió la bendición con S. D. M. el Sr. Obispo, revestido de capa pluvial y ayudado por los Rvdos. P. P. Caspe y Sánchez.

(C) Ministerio de Cultura 2007